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Пора читать арктическую рассылку! Уникальные фотоснимки первого похода 
ледокола «Ермак» и арктические заповедники Северной Америки

Арктический туризм

Москвичи познакомились с северными оленями

Ямал Медиа, 19/07/2024
Москвичи могут прикоснуться к Северу, даже не выезжая за пределы области. В 
Подмосковье для фанатов Арктики установили настоящие чум и юрту, где гостей 
знакомят с бытом коренных народов. Но самые настоящие звезды фермы — 
северные олени.

На приеме у ветеринара молодой олень Афоня пока бывает чаще своих сородичей. 
После побега из вольера животное повредило копыто и сейчас нуждается в 
лечении. Афоня испугался грозы и убежал с фермы в неизвестном направлении. 
Оленя искали несколько дней.

Теперь Афоня дома и набирается сил. Он находится под регулярным наблюдением. 
Для того чтобы быстро восстановить силы, ему необходимо есть много ягеля — 
продукта, который так нужен для правильного пищеварения оленей. Его 
специально заказывают из тундры, чтобы животное не чувствовало себя как на 
чужбине. Вместе с ним в вольере площадью в гектар живут еще четыре северных 
оленя. Ухаживает за ними Виктор Сегой. О такой работе мужчина мечтал давно. Все 
случилось, когда ему предложили развивать агротуризм на одной из подмосковных 
ферм.

«Мы с женой мечтали о такой деятельности, на протяжении полутора лет мы это 
все обдумывали, обговаривали, и даже у нас были примеры на бумаге, как это 
будет примерно выглядеть», — рассказывает руководитель туристического 
комплекса Виктор Сегой.

Воссоздают атмосферу Севера на территории настоящая юрта и чум. Здесь 
проводят тематические экскурсии. Чтобы все успевать, Виктор взял себе напарника 
Артура Окотэтто — потомственного оленевода.

Пока 30-минутные экскурсии посвящены быту северных народов и содержанию 
оленей. В дальнейшем Виктор и Артур собираются подготовить расширенные 
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программы для гостей.

Как только в Подмосковье ляжет снег, гостей будут катать в упряжках и 
организуют выездные праздники. Для этого территорию вольера расширят, 
увеличат стадо животных и поставят новый большой чум, чтобы удивлять видавших 
виды москвичей и подарить им настоящий русский север.

Первоисточник: 
https://yamal-media.ru/news/moskvichi-poznakomilis-s-severnymi-
olenjami?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D

Юбилеи Нового Уренгоя, Ноябрьска и Салехарда привлекут еще больше 
туристов в ЯНАО

Север-Пресс, 19/07/2024
ЯНАО примет порядка 250 тысяч туристов в 2024 году. Об этом сообщила 
управляющий директор Центра развития туризма на Полярном Урале Ольга 
Филипенкова. Ее слова приводит «Интерфакс».

«По итогам 2023 года регион посетило 247 тысяч туристов. Из них 90% — деловые 
туристы. В регионе проводится много деловых мероприятий, форумов, то есть люди 
в большей мере приезжают, чтобы обсудить вопросы бизнеса», — рассказала 
Филипенкова на бизнес-форуме проекта «Мастера гостеприимства».

Она отметила, что в первом квартале 2024 года на Ямал прибыло порядка 60 тысяч 
туристов. Этот показатель соответствует уровню 2023 года.

Филипенкова спрогнозировала большой рост турпотока в Новый Уренгой, Ноябрьск 
и Салехард в юбилейном для них 2025 году. По данным аналитиков, именно юбилеи 
городов будут «событийным драйвером» для роста турпотока на 30%.

Первоисточник: https://sever-press.ru/news/obschestvo/jubilei-novogo-urengoja-
nojabrska-i-saleharda-privlekut-esche-bolshe-turistov-v-janao/

Все документы готовы: когда начнется строительство курорта «Рай-Из» на 
Ямале

Север-Пресс, 19/07/2024
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Начать строительство горнолыжного курорта «Рай-Из» на Ямале планируют уже в 
конце этого года. Об этом сообщил «Интерфакс» со ссылкой на управляющего 
директора Центра развития туризма на Полярном Урале.

«Уже проделан этап с точки зрения подготовки документации, разрешения, 
согласований. Строительство должно начаться в конце этого года», — рассказала 
Ольга Филипенкова на бизнес-форуме проекта «Мастера гостеприимства».

Строительство планируется масштабное: планируется организовать трассы разного 
уровня сложности, обустроить сеть канатных дорог и подъемники, возвести два 
отеля на 320 номеров, кафе и спа-центр. При этом запустить первый этап курорта 
собираются в конце 2026 — начале 2027 года. Ожидается, что в первый год «Рай-
Из» посетят 150 тысяч гостей.

Первоисточник: https://sever-press.ru/news/obschestvo/vse-dokumenty-gotovy-kogda-
nachnetsja-stroitelstvo-gornolyzhnogo-kurorta-raj-iz-na-jamale/

Север побеждает юг: изменение климата и прочие обстоятельства 
склоняют россиян выбирать для проведения отпуска Арктику и Дальний 
Восток

Goarctic.ru, 19/07/2024
Сервис путешествий «МТС Travel» изучил данные по продолжительным поездкам 
россиян по стране в начале лета – и выяснилось, что путешественники стали чаще 
проводить летние отпуска в необычных местах на севере страны и Дальнем 
Востоке. Конечно, популярность южных морей никуда не делась – на 
Краснодарский край, к примеру, приходится более четверти (26%) от общего числа 
длительных поездок по стране.

Но более эффектную тенденцию демонстрирует рост популярности Арктики и ДФО: 
как уже упоминалось, на 22% увеличился турпоток в Мурманской области (а она 
недаром называется Заполярьем), увеличилось количество туристов в Республике 
Саха (+45% поездок год к году) и Ямало-Ненецком автономном округе (+43%).

Существенную долю поездок в нашей большой стране обеспечивает так 
называемый «соседский туризм» – путешествия в пределах одного федерального 
округа или в близлежащие регионы. Но не только он влияет на статистику: 
туристов из Москвы, Санкт-Петербурга и Новосибирской области в регионах 
Дальнего Востока стало почти на треть больше, чем ранее, а жители 
Краснодарского края и Республики Башкортостан в полтора раза чаще стали ездить 
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в Заполярье. В Мурманской области около 70% от общего числа гостей региона 
составляют туристы из Москвы и Санкт-Петербурга, остальные 30% – из других 
мест.

Кроме природных достопримечательностей и гастрономических особенностей 
Севера, многих туристов, которые раньше ориентировались на отдых в зарубежных 
странах, стали привлекать возможности для рыбалки – Север богат реками, 
озерами и побережьями морей. К примеру – популярность рыболовных туров в 
Мурманской области выросла в два раза. Правда, российский отдых часто 
оказывается не дешевле зарубежного: основной сложностью в случае с северами 
становится транспортная доступность, точнее – недоступность, – что существенно 
увеличивает стоимость поездок. По статистике, туристы, посещающие территорию 
Мурманской области, расходуют на поездку от 100 тысяч рублей.

Первоисточник: 
https://goarctic.ru/news/sever-pobezhdaet-yug-izmenenie-klimata-i-prochie-
obstoyatelstva-sklonyayut-rossiyan-vybirat-dlya-
pro/?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D

Биоресурсы

В реке Таз поселились 100 тысяч ценных мальков

Север-Пресс, 19/07/2024
Порядка 100 тысяч мальков нельмы выпустили в реку Таз на Ямале. В естественную 
среду обитания ценный сиговый вид отправил Собский рыбоводный завод, 
сообщила пресс-служба губернатора ЯНАО.

«Икра «зрела» на инкубации с марта в Харпе. Далее мальков навеской 0,4 грамма 
перевезли на доращивание в Тазовскую садковую линию Собского рыбоводного 
завода. Сегодня в естественную среду обитания отправили экземпляры навеской 
более 1,5 грамма», — следует из сообщения.

Выпущенные мальки будут нагуливать вес до первого нереста нельмы. Его 
ожидают через шесть-восемь лет.

Директор Собского рыбоводного завода ЕленаРябова рассказала, что в 2024 году 
предприятие впервые участвует в воспроизводстве нельмы. В 2025 году объем 
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ценной рыбы планируют увеличить до полумиллиона особей. Кроме нельмы, 
сегодня в Таз выпустили свыше трех тысяч экземпляров чира.

Правительство, рыбоводы, научно-исследовательские организации и предприятия 
округа комплексно работают над воспроизводством ценных видов рыб. За 
последние восемь лет в водоемы региона выпущено 120 миллионов штук молоди 
сиговых.

Первоисточник: https://sever-press.ru/news/obschestvo/v-reke-taz-poselilis-100-tysjach-
tsennyh-malkov/

Мэр из ХМАО вырастил в Арктике урожай помидоров. Видео

Ura.ru, 21/07/2024
Глава входящего в арктическую зону Белоярского района ХМАО Сергей Маненков 
вырастил урожай помидоров. Видео танцующего мэра из теплицы он опубликовал в 
своих соцсетях.

«Сегодня выходной, и ваш Петрович не на кухне, а в теплице. Это тоже 
перезагрузка. Наводим порядок», — отметил глава района.

Судя по видео, мэр выращивает в теплице не только помидоры, но и перцы — 
болгарский и чили. Из выращенных на грядках овощей Маненков готовит 
разнообразные блюда, а рецепты затем выкладывает в свой кулинарный блог.

Первоисточник: 
https://ura.news/news/1052795542?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D

Алтайская вишня прижилась в Арктике

ИА Приуралье, 19/07/2024
Приуралец год назад из отпуска привез вишню (сорт Алтайская урожайная) и 
высадил у себя на участке. Маленький саженец Сергей два раза в неделю поливал, 
и тот благополучно принялся.

Перед суровой арктической зимой сельчанин укутал растение и присыпал опилками 
вокруг корневой шейки. Растение благополучно пережило зиму и зацвело. Житель 
Аксарки поначалу не особо верил в свою авантюру, а теперь ждет первого урожая. 
В этом году Сергей планирует привезти еще несколько вишен и высадить их рядом. 
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Первоисточник: 
https://priuralye.ru/news/v-rayone/altayskaya-vishnya-prizhilas-v-arktike-
/?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D

Политика

Председатель Правительства РФ Михаил Мишустин с рабочим визитом 
прибыл в Магаданскую область

Колыма Плюс, 21/07/2024
У самолета его встретили министр по развитию Дальнего Востока и Арктики 
Алексей Чекунков, заместитель полномочного представителя Президента в ДФО 
Игорь Кобыляченко и губернатор Магаданской области Сергей Носов.

Свой визит премьер-министр РФ Михаил Мишустин начал с осмотра хода 
строительства нового терминала международного аэропорта Магадана, который 
носит имя Владимира Высоцкого. Это долгожданный объект, запуск которого очень 
ждут в регионе. Аэропорт будет обслуживать до 1,5 миллиона пассажиров в год.

В декабре 2021 года было заключено инвестиционное соглашение, а обновление 
инфраструктуры аэропорта началось в марте 2023 года. Новый терминал 
располагается рядом с действующим и будет обладать пропускной способностью 
800 пассажиров в час.

Суровые климатические условия и сложная логистика подрядную организацию не 
пугают, и строители обещают сдать объект чуть раньше срока – в декабре этого 
года.

1100 тонн металлоконструкций и 9 тонн арматуры – контуры помещений и главного 
холла воздушной гавани выглядят внушительно. Все материалы для строительства 
доставлены из центральных регионов России.

«Планируется развитие комплекса терминального аэровокзала, грузовой терминал 
и вспомогательная инфраструктура. Терминал разработан российской проектной 
кампанией. Как будет выглядеть – прислушались к главе территории Сергею 
Константиновичу Носову. В современном архитектурном облике отражена и 
история, и потенциал Магаданской области. Комплекс чуть больше 14 тысяч 
квадратных метров. Перрон оснастят двумя телескопическими трапами, что 
немаловажно в этих климатических условиях», – заместитель генерального 
директора компании «Новапорт Холдинг» Евгений Янкилевич.
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В рамках возведения объекта параллельно идет работа по благоустройству 
территории. Уже оформляются парковки, вся среда адаптирована для всех 
пассажиров без исключения. Площадки будут удобными для мамочек с маленькими 
детьми, маломобильных граждан. На втором этаже разместят современные 
комфортабельные зоны обслуживания с кафе, магазинами и ресторанами. В новой 
зоне получения багажа две ленты, протяженностью 100 метров. Подрядчики 
обещают, в декабре уже все будет как на картинке. Параллельно здесь реализуют 
проект реконструкции перрона и строительство новых трех мест стоянок для 
широкофюзеляжных самолетов. В рамках национального проекта планируют 
привести в порядок и взлетно-посадочную полосу.

«Мы продолжаем отрабатывать с Министерством транспорта и Росавиацией 
реконструкцию существующих перронов и планируем в рамках нового 
национального проекта выйти на реконструкцию взлетно-посадочной полосы. Ее 
состояние требует реконструкции. Но мы договорились, что «Новапорт» в рамках 
совместного проекта будет выходить по государственно-частному партнерству. Мы 
готовы вкладывать сюда средства», – рассказал заместитель генерального 
директора компании «Новапорт Холдинг» Евгений Янкилевич.

«Самое важное начинается с ворот воздушной гавани. И сегодня по поручению 
Президента РФ мы модернизируем к 2030 году 75 аэропортов, которые должны 
быть надежной опорой для людей, которые путешествуют, возвращаются к близким 
и им должно быть комфортно и удобно. И то, что сегодня здесь работает 
государственно-частное партнерство – это очень важно. Вам спасибо за то, что 
называете сроки, берете ответственность на себя и работаете с проектной 
документацией. Это очень важно. Но абсолютно уверен, что для Магадана, для всех 
важных аэропортов страны это будет такой красивый якорный проект», – отметил 
Председатель Правительства РФ Михаил Мишустин.

После презентации одного из самых долгожданных сооружений для жителей 
региона, прошла презентация ввода и других объектов. Благоустройство, жилье и 
здравоохранение – по этим основным направлениям и создают ключевые проекты. 
Реализацию мастер-плана начали в Магаданской области в 2019 году с проектом 
Дом.РФ. В дальнейшем эта инициатива получила развитие. В 2024 будут сданы 
знаковые для Магадана объекты.

«Это третий микрорайон, здесь появился садик на 135 мест. В этом году запускаем 
школу, она в сентябре будет готова. Очень важно – Магаданский политехникум. Это 
историческое здание, 30 лет стоял объект. Достраиваем в этом году, благодаря 
поддержке и инструментам, которые есть. Всего уже реализовано у нас 15 
объектов на сумму 17 млрд рублей. 10 объектов будем вводить в этом году, и 
сейчас в различной степени реализации 22 объекта. Объекты крупные», – рассказал 
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губернатор Магаданской области Сергей Носов.

После осмотра нового строящегося аэропорта Председатель Правительства РФ 
Михаил Мишустин и губернатор Магаданской области Сергей Носов обсудили 
основные экономические показатели, инвестиционную обстановку в регионе, 
развитие социальной инфраструктуры на Колыме.

Первоисточник: 
https://kolymaplus.ru/news/predsedatel-pravitelstva-rf-mihail-mishustin-s-rabochim-
vizitom-pribyl-v-magadanskuyu-
oblast/?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D

Коренные малочисленные народы

Ансамбль «Хэйро» завоевал Гран-при на международном конкурсе

Таймырский телеграф, 19/07/2024
Таймырский народный ансамбль песни и танца народов Севера «Хэйро» представил 
интерактивную программу «Мы – дети Арктики», в которую вошли лучшие 
творческие номера коллектива, отражающие уникальную культуру коренных 
народов.

Международный многожанровый конкурс-фестиваль «Единство и дружба народов» 
проходил с 5 по 11 июля текущего года в городе Гагра в Абхазии. Копилка наград 
артистов городского Дома культуры пополнилась на пять дипломов лауреатов I 
степени и Гран-при конкурса.

На фестивале собрались 19 лучших творческих коллективов из Казахстана, Абхазии 
и 15 регионов России. Участники представили 122 многожанровых номера. Их 
выступления оценивалось высокопрофессиональным жюри, в состав которого 
вошли именитые деятели искусств и культуры России.

Участие коллектива в конкурсе-фестивале проходило при реализации культурно-
этнического проекта «Солнце Таймыра», поддержанного правительством и 
Министерством культуры РФ.

Напомним, что в текущем году таймырский народный ансамбль песни и танца 
народов Севера «Хэйро» отметил 55-летний юбилей. В Таймырском краеведческом 
музее к этому знаменательному событию открылась выставка «Таймырскому солнцу 
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– 55!». Посетить ее может любой желающий, выставка будет работать до 9 февраля 
2025 года.

В разделе выставки, отображающей советский период, можно увидеть копию 
приказа о создании ансамбля, фотографии первых художественных руководителей 
– Виталия Целищева и Александра Корюкова, газетные статьи об ансамбле и 
многое другое. Материалы о современных событиях в жизни коллектива 
(фотографии, наградные кубки, документы о присуждении почетных званий 
«Народный» и «Заслуженный») предоставлены для оформления выставки 
художественным руководителем ансамбля Галиной Чернышевой.

Первоисточник: 
https://www.ttelegraf.ru/news/ansambl-hejro-zavoeval-gran-pri-na-mezhdunarodnom-
konkurse/?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D

Тазовским тундровикам пообещали решить топливную проблему

Север-Пресс, 21/07/2024
В селе Гыда планируют создать парк для хранения топлива, необходимого для 
местных оленеводов. Об этом сообщил глава Тазовского района Виктор Югай по 
результатам трехдневной поездки по стойбищам.

«Самый часто задаваемый вопрос — потребность в бензине. Над ситуацией с 
нехваткой топлива уже работаем: в планах строительство в Гыде нового 
емкостного парка», — рассказал Югай.

Тундровиков также волновали вопросы о кочевых выплатах и выплатах на покупку 
ГСМ, о расширении списка лекарств для ветеринарных аптечек, закупочных ценах 
на оленину и поставке дров в отдаленные стойбища. «Все вопросы зафиксировали, 
взяли в работу», — подчеркнул глава Тазовского района.

Первоисточник: https://sever-press.ru/news/kmns/tazovskim-tundrovikam-poobeschali-
reshit-toplivnuju-problemu/

Международные отношения

В российском МИДе прокомментировали милитаризацию севера Норвегии

Мурманский вестник, 20/07/2024
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Официальный представитель МИД России Мария Захарова прокомментировала 
пересмотр в Норвегии самоограничений на иностранную военную деятельность 
вблизи границы с Россией.

В конце июня руководством оперативного командования «Финнмарк» Вооруженных 
сил Норвегии озвучена очередная инициатива, направленная на размывание 
норвежской политики самоограничений на иностранное военное присутствие и 
деятельность на территории страны. Предлагается, в частности, «для начала» 
отодвинуть границу ограничений на военную активность и учения НАТО на 65 км на 
восток, чтобы использовать для военно-тренировочной деятельности альянса более 
выгодные со стратегической точки зрения районы.

«Мы неоднократно комментировали данную тему в контексте наращивания 
Норвегией собственных военных приготовлений, повышения интенсивности учений 
и оперативных мероприятий с подключением союзников, усиления присутствия 
НАТО в Арктике. Отмечали постепенное превращение северных регионов Норвегии, 
прилегающих к российско-норвежской границе, в хорошо вооружённый и 
укреплённый форпост Североатлантического альянса. Всё это делается под 
аккомпанемент заверений Осло в заинтересованности в поддержании 
региональной стабильности», - заявила Мария Захарова.

Она отметила, что данное предложение в лучших традициях западных 
политтехнологов уже получило поддержку местных властей, обеспокоенных тем, 
что жители региона «не чувствуют себя в безопасности», будучи обделенными 
присутствием союзников.

«В связи с этим хотелось бы отметить, что милитаризация норвежского севера не 
приведет к повышению его безопасности, а будет иметь ровно противоположный 
эффект, провоцируя эскалацию напряженности. Россия не угрожает Норвегии. 
Уверены, что жители приграничного Восточного Финнмарка, который без малого 80 
лет назад освободила от немецко-фашистских захватчиков Красная Армия, 
осознают это как никто другой», - сказала Мария Захарова.

Первоисточник: https://www.mvestnik.ru/newslent/v-rossijskom-mide-
prokommentirovali-militarizaciyu-severa-norvegii/

Наука, культура и образование
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Ученые доставили на Новую Землю стройматериалы для самого северного 
музея Арктики

Таймырский телеграф, 19/07/2024
Научно-исследовательское судно «Михаил Сомов» доставило на остров Гукера, в 
бухту Тихую, на территорию национального парка «Русская Арктика» строительные 
материалы для создания здесь самого северного в мире музея Арктики.

Проект реализуется национальным парком «Русская Арктика» и Арктическим 
музейно-выставочным центром, сообщает сайт Северного УГМС.

Также на архипелаге Земля Франца-Иосифа команда Северного управления по 
гидрометеорологии и мониторингу окружающей среды (Северное УГМС) доставила 
жизненно важные грузы на самую северную метеостанцию России – ОГМС имени 
Э.Т. Кренкеля.

Несмотря на сложные погодные условия – дождь и порывистый ветер, – 
специалисты успешно провели техническое обслуживание и настройку 
оборудования метеостанции. Это обеспечило стабильную связь, необходимую для 
продолжения работы. Важным этапом стало внедрение новой спутниковой системы, 
благодаря которой связь между станцией и материком станет более эффективной.

К работе на станции приступила новая смена метеорологов. Проведена замена 
специалистов – спустя год после зимовки сотрудники полярной станции 
отправились в отпуск. Следующим летом они вернутся к выполнению своих 
профессиональных обязанностей.

Первоисточник: 
https://www.ttelegraf.ru/news/uchenye-dostavili-na-novuyu-zemlyu-strojmaterialy-dlya-
samogo-severnogo-muzeya-
arktiki/?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D

На Чукотке стартовал третий туристический фестиваль "Берингов пролив"

ТАСС, 19/07/2024
Фестиваль "Берингов пролив", посвященный туризму на Чукотке, стартовал в 
Анадыре. Организаторы ожидают не меньше 1 тыс. гостей и участников, что для 
региона с 50 тыс. населения является существенным количеством, сообщили ТАСС в 
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пресс-службе правительства Чукотского автономного округа.

"Сегодня официально стартует фестиваль "Берингов пролив". Программа включает 
спортивные, туристические, деловые, гастрономические и культурные 
мероприятия, а основные события развернутся в городе Анадыре и селе Новое 
Чаплино. Фестиваль проводится в третий раз по инициативе правительства 
Чукотского автономного округа. Ожидаем, что участие примут более 1 тыс. 
человек, для нас это существенное число. Так, на забег "Чукотка X run: Бегу по 
Арктике" зарегистрировалось уже 118 спортсменов", - сообщили в пресс-службе.

В рамках деловой части программы фестиваля 19 - 20 июля в столице Чукотки 
состоится "Арктический форума путешественников". В ходе него пройдут 
тематические мастер-классы, презентации и панельные сессии, посвященные 
развитию туристической отрасли. В пленарной сессии "Дальний Восток - земля 
приключений" примет участие губернатор Чукотского АО Владислав Кузнецов. 20 
июля для жителей и гостей Анадыря состоится открытый лекторий "Мир, 
покоренный Чукоткой". В программе - выступления приглашенных экспертов на 
темы, связанные с туризмом и путешествиями.

Также в дни фестиваля состоится регата на кожаных байдарах "Берингия - 2024". 
Планируется проведение гонок среди женских и мужских команд, а во время 
регаты традиционно пройдут народные гуляния и конкурсы по песенно-
танцевальному искусству, скороговоркам. Главная цель регаты "Берингия" - 
сохранение традиционного образа жизни коренных народов и самой культуры 
морских зверобоев.

Спортивный праздник "Чукотка X run: Бегу по Арктике" состоится в Анадыре. 
Торжественное открытие соревнований пройдет 20 июля на главной городской 
площади. Для зарегистрировавшихся участников будут доступны четыре 
спортивные дистанции: это детский забег на 1,3 км и взрослый забег на три км, а 
также более сложные - полумарафон "Бегу по Арктике" протяженностью 21 км и 
марафон "Чукотка X run", маршрут которого пройдет по тундре в окрестностях 
Анадыря и составит 43 км.

В воскресенье будут организованы экскурсии от региональных туроператоров. 
Планируется восхождение на гору Дионисия, кузнецовэкскурсия на гору Архангела 
Михаила и на заброшенный секретный объект "Гудым" (бывшая советская и 
российская база РВСН), а также поход на мыс Дионисия. Фестиваль завершится 23 
июля. 
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Первоисточник: 
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Экспедиция плавучего университета пополнит ценные знания об Арктике

Мурманский вестник, 20/07/2024
Ученые Арктического и антарктического научно-исследовательского института 
познакомили студентов и аспирантов с современными методами научных 
исследований в Арктике в рамках 18-й экспедиции Арктического плавучего 
университета. Участники рейса работали на акватории и островах Баренцева моря, 
где получили новые данные о состоянии арктических экосистем в условиях 
климатических изменений и роста антропогенной нагрузки, сообщает пресс-служба 
ААНИИ.

Было проведено три океанографических разреза. На первом этапе молодые ученые 
провели исследования в Баренцевом море от полуострова Адмиралтейства Новой 
Земли до южной части желоба Франц-Виктория, второй разрез проходил от южной 
части желоба до острова Западный Нортбрук, а третий – от Восточного Нортбрука 
на Земле Франца Иосифа до Русской Гавани на Новой Земле.

Собрали данные на 40 станциях. Такого количества точек на разрезах в 
экспедициях Арктического плавучего университета не делали с 2014 года. В ходе 
рейса обработано более 1 200 проб морской воды и донных осадков, собранных с 
помощью пробоотборного комплекса и ковша-дночерпателя.

Также были отобраны пробы воды из Баренцева моря для определения содержания 
кислорода и биогенных элементов в воде, а так же pH и щёлочности воды.

Кроме того, участники экспедиции освоили методику судовых учетов птиц и 
млекопитающих, выполнили наблюдения в восточной части Баренцева моря на 
маршруте длиной более 3 тысяч километров. Полученные данные о численности 
птиц и млекопитающих на акватории можно будет связать с условиями среды их 
обитания, выделить факторы, влияющие на их распределение.

Помимо морских работ участники экспедиции совершили несколько высадок на 
архипелагах Земля Франца-Иосифа и Новая Земля, а также на острове Колгуев, для 
проведения различных наземных исследований.

Орнитологи познакомились с методами работы на птичьих базарах. На Земле 
Франца Иосифа и острове Богатый (Новая Земля) отловили 15 толстоклювых кайр и 
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44 моевки, большинство птиц окольцевали. А с окольцованных ранее моевок 
возвращены геолокаторы, установленные в 2016 – 2021 годах. Информация с них 
пополнит базу данных о миграциях моевок. Данные представляют особую ценность, 
т.к. сведений о перемещениях птиц, гнездящихся в российской части Баренцева 
моря, до сих пор недостаточно.

Всего в состав экспедиции вошло 55 человек, в том числе 25 студентов и 
аспирантов из 17 научных и научно-образовательных учреждений и организаций. 
Исследования проводились в области океанологии, гидробиологии, геологии, 
радиоэкологии, орнитологии, микробиологии, почвоведения, биохимии и других 
наук. В ближайшее время ученым предстоит обработать и проанализировать 
собранные данные для того, чтобы сделать вывод о текущем состоянии 
арктических экосистем.

Первоисточник: 
https://www.mvestnik.ru/newslent/ekspediciya-plavuchego-universiteta-popolnit-cennye-
znaniya-ob-
arktike/?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D

Оборона и безопасность

Российские истребители были подняты в воздух после обнаружения 
бомбардировщиков США над Баренцевым морем

ИА Би-Порт (Мурманск), 21/07/2024
Сегодня над акваторией Баренцева моря была обнаружена групповая воздушная 
цель, которая приближалась к государственной границе России. Об этом сообщает 
министерство обороны РФ.

"Для опознавания воздушной цели и недопущения нарушения государственной 
границы Российской Федерации в воздух были подняты истребители МиГ-29 и МиГ-
31 из состава дежурных по противовоздушной обороне сил. Экипажи российских 
истребителей идентифицировали воздушную цель как пару стратегических 
бомбардировщиков В-52Н ВВС США", - говорится в сообщении военного ведомства.

При приближении российских истребителей американские стратегические 
бомбардировщики скорректировали курс своего полета.

Первоисточник: https://b-port.com/news/294187
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Околоарктическая держава. Зачем Китаю нужна Арктика

Прайм, 19/07/2024
Пекин не преследует цель стать арктической военной державой, но намерен 
воспользоваться экономическими возможностями региона в тесном сотрудничестве 
с Россией, передает South China Morning Post.

"Китайские военные корабли, замеченные в этом месяце береговой охраной США у 
берегов Аляски, это очередное свидетельство развития военного сотрудничества 
между Пекином и Москвой в Арктике и в северной части Тихого океана", — 
говорится в материале.

Отмечается, что три китайских военных корабля были замечены вблизи Алеутских 
островов на севере Аляски, а четвертый корабль был замечен поблизости от 
пролива Амукта. По заявлению береговой охраны США, китайские суда находились 
в международных водах, но вошли в исключительную экономическую зону США.

Китайские экипажи в свою очередь сообщили, что проводят "акции по обеспечению 
свободы навигации".
Авторы материала отметили, что такие военные китайские действия в Арктике 
являются свидетельством укрепления военного сотрудничества между Китаем и 
Россией, а также являются вызовом потенциалу США в регионе.
Согласно аналитикам, эти действия предназначены для противостояния 
стратегическим планам США и НАТО в Арктике. Такое присутствие Китая в Арктике 
придает этому региону все большее стратегическое значение для как для России, 
так и для других стран.

Первоисточник: 
https://1prime.ru/20240719/alyaska-
850274712.html?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D

Промышленность и технологии

Производство металлургической продукции сократилось в Мурманской 
области

ИА Би-Порт (Мурманск), 19/07/2024
В Мурманской области среднесписочная численность работников в сфере 
металлургического производства составляет 6,6 тысячи человек. Средняя 
заработная плата по итогам января – апреля 2024 года равняется 138,7 тысячи 
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рублей. Такие данные Мурманскстат опубликовал в преддверии Дня металлурга.

Индекс производства за первое полугодие снизился и составил 95,5% по сравнению 
с аналогичным периодом. Снижение происходило и в 2023 году: по 
металлургическому производству 88,6%, по обрабатывающим производствам – 
88,5% по сравнению с предыдущим годом.

Объём отгруженных товаров собственного производства за январь – май 2024 года 
оценивается в 205,5 млрд рублей. За весь 2023 год показатель составил 639,8 млрд 
рублей, за 2022 год – 710,6 млрд рублей, за 2021 год – 626,5 млрд рублей.

По предварительным данным за 2023 год, в Мурманской области снизилось 
производство всех основных видов продукции по отношению к выросшим 
показателям 2022 года. Так, выпуск алюминия составил 97,5% к предыдущему году, 
необработанного никеля – 84,7%, штейна никелевого, агломератов оксидов никеля 
и других промежуточных продуктов металлургии никеля – 97,6%, необработанного 
кобальта – 60,6%.

Первоисточник: https://b-port.com/news/294166

Судостроение

В Поморье стартовал первый всероссийский проект студотрядов по 
строительству кораблей

ТАСС, 19/07/2024
Первый всероссийский производственный проект Российских студенческих отрядов 
(РСО), участники которого будут помогать в строительстве кораблей, стартовал в 
Северодвинске Архангельской области, сообщили ТАСС в пресс-службе 
студенческих отрядов региона.

"В Северодвинске дан старт Всероссийскому студенческому производственному 
отряду "Арктика". Участниками трудового проекта Российских студенческих 
отрядов стали 90 студотрядовцев из Архангельской, Псковской, Астраханской, 
Волгоградской, Калининградской и Московской областей, Республик Татарстан и 
Коми, Пермского края и Ханты-Мансийского автономного округа", - сказали в пресс-
службе.

Перед трудоустройством участники проекта прошли бесплатное обучение по 
специальности "Электромонтажник судовой" на базе Северодвинского техникума 
электромонтажа и связи за счет средств субсидии на профессиональное обучение 

19 / 33

https://b-port.com/news/294166


от Российских студенческих отрядов. "Вы все распределены в цех нашего 
предприятия, который находится на территории Севмаша. Мы понимаем, что вы 
впервые оказались на строящемся корабле, и впервые будете выполнять 
электромонтажные работы, но при этом мы ждем от вас качественного труда, 
самоотверженности и ответственности. У нас вы получите уникальный опыт работы 
в трудовых коллективах", - приводит пресс-служба слова и. о. генерального 
директора СПО "Арктика" Дмитрия Федюнина.

Организаторами проекта являются молодежная общероссийская общественная 
организация "Российские Студенческие Отряды", Архангельское региональное 
отделение МООО "РСО", Совет ветеранов студенческих отрядов Архангельской 
области и города Северодвинск, акционерное общество "Северное 
производственное объединение "Арктика", при поддержке Агентства по делам 
молодежи Архангельской области и администрации города Северодвинск.

В рамках проекта будет определен лучший студенческий отряд Всероссийского 
студенческого производственного отряда "Арктика". В 2024 году Российские 
студенческие отряды отмечают 65 лет с момента создания движения и 20 лет с его 
возрождения.

Первоисточник: 
https://tass.ru/obschestvo/21405775?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D

Северный морской путь

Неатомные ледоколы "Росморпорта" выполнили 220 ледокольных 
операций в акватории Севморпути

Атомная энергия 2.0, 19/07/2024
Ледоколы ФГУП "Росморпорт" успешно завершили работы в акватории Северного 
морского пути (СМП) по договору с ФГУП "Атомфлот" (входит в госкорпорацию 
"Росатом") в период зимне-весенней навигации 2023–2024 гг., суммарно выполнив 
220 ледокольных операций. Как отмечается в сообщении предприятия от 18 июля, в 
Арктике работали ледоколы "Красин", "Владивосток", "Адмирал Макаров" и "Виктор 
Черномырдин".

Так, ледокол "Красин" Мурманского филиала предприятия с декабря по июнь 
оказывал услуги по ледокольной проводке судов по СМП, включая обновление и 
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прокладку ледовых каналов в Карском море, дежурство в ожидании подхода и 
готовности судов.

Ледокол "Владивосток" Северо-Западного бассейнового филиала предприятия 
начал оказывать услуги по ледокольному обеспечению судов в декабре и завершил 
в июле. Ледокол выполнял проводки на участке от западной кромки льдов Карского 
моря, а также в прилегающих районах Баренцева моря, покрытых льдом, до 
Енисейского залива и в обратном направлении.

По итогам выполненных работ штаб морских операций (ШМО) ФГБУ 
"ГлавСевморпуть" (входит в госкорпорацию "Росатом") выразил благодарность 
капитану ледокола "Красин" Роману Могиляну и капитану ледокола "Владивосток" 
Виктору Гречанюку за профессионализм, хладнокровность и компетентность в 
управлении судами при выполнении заданий в тяжелых ледовых условиях.

«Все морские операции, связанные с ледокольным обеспечением, выполнялись со 
стремлением к самым высоким результатам и с акцентом на безопасность 
мореплавания», – отметил первый заместитель генерального директора – 
начальник ШМО Владимир Арутюнян.

По его словам, одним из условий успешных показателей работы стало ежедневное 
взаимодействие экипажей ледоколов ФГУП "Росморпорт" со специалистами ШМО, 
основанное на доверии.

С декабря по май на СМП также работал ледокол "Адмирал Макаров" Мурманского 
филиала. Судно работало в западной части СМП в акватории Карского моря, 
включая Енисейский район до границы морского порта Дудинка, в том числе 
обновляло и прокладывало ледовые каналы в реке Енисей до границы морского 
порта Дудинка включительно, а также дежурило в ожидании подхода и готовности 
судов.

Флагман ледокольной флотилии ФГУП "Росморпорт" ледокол "Виктор 
Черномырдин" вышел в Арктику в апреле 2024 года, до этого успешно отработав в 
Финском заливе в период зимней навигации 2023–2024 гг., и вернулся в Санкт-
Петербург в июне 2024 года. Ледокол Северо-Западного бассейнового филиала 
предприятия оказывал услуги по ледокольному обеспечению судов в западной 
части акватории СМП, отмечают в "Росморпорте".

Первоисточник: 
https://www.atomic-
energy.ru/news/2024/07/19/147776?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D
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Сухогруз «Михаил Бритнев», прибывший из Архангельска, открыл 
навигацию в самом северном морском порту России — Певеке

Поморье, 19/07/2024
По северному морскому пути на Чукотку доставили продукты, промышленные 
товары и топливо для жителей Арктики.
Самый северный морской порт России «Певек», Чукотка. У причала «Михаил 
Бритнев» — первое судно, которое приняли здесь в эту навигацию. Сухогруз по 
северному морскому пути прибыл из Архангельска. Ждали его ещё 9 июля, но в 
связи с ледовой обстановкой заход судна задержался на несколько дней.

Дмитрий Кротиков, капитан судна «Михаил Бритнев»:

«Шли в караване, ледокол нас вёл. Но очень тяжелая ледовая обстановка со 
скоростью 3-4 узла. Поэтому следовать с большой скоростью не было возможности, 
чтобы не повредить судно».

В Певек «Михаил Бритнев» доставил более 9 тысяч тонн промышленных товаров и 
продуктов для предприятий города. Сухогруз осуществит сюда ещё два рейса.

Андрей Романовский, главный диспетчер АО «Морской орден „Знак Почёта“ 
торговый порт Певек»:

«После „Михаила Бритнева“, по предварительным данным, в порт Певек будет 
осуществлен судозаход „Феско Парис“. На нём разного назначения груз. Также как 
и коммерческий груз на обеспечение жителей города, также и генеральный груз 
размещается и продовольственные товары».

В среднем навигация в морском порту Певека продолжается пять месяцев: с июля 
по ноябрь. В этом году здесь планируют 50 судозаходов. Одновременно с 
«Михаилом Бритневым» в Певек прибыл танкер «Залив Креста», который доставил 
более 18-ти тысяч тонн дизельного топлива.

Андрей Романовский, главный диспетчер АО «Морской орден „Знак Почёта“ 
торговый порт Певек»:

«Всё зависит от ледовой обстановки. Сами знаете, что морской порт Певек является 
самым северным портом России и доступность морская, судовая для нас очень 
тяжёлая. В связи с этим сроки доставки грузов, они могут увеличиваться».

Судоходство на северном морском пути наращивает объемы. Важнейшим узлом для 
снабжения арктических территорий остаётся порт «Архангельск». Сейчас регион 
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развивает сотрудничество с Китаем. В прошлом году состоялся первый за 
последние десять лет рейс в Поднебесную — по Севморпути отправилось судно с 
пиломатериалами. В период навигации этого года количество рейсов планируют 
увеличить до 10–12 судозаходов.

Первоисточник: 
https://www.pomorie.ru/2024/07/19/66991ac24a102271000db5b8.html?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D

Социально-экономическое развитие

Ставку по «Арктической ипотеке» предложили поднять

Север-Пресс, 19/07/2024
Ставку по «Арктической ипотеке» могут поднять до 8%, такую идею обсуждают в 
Минфине. Специалисты уверены, что действующая ставка 2% чрезвычайно низка и 
может негативно сказаться на состоянии рынка недвижимости, сообщили 
«Известия» со ссылкой на комментарий замминистра финансов России Ивана 
Чебескова.

«Ставка 2% нужна скорее для запуска строительства, это больше поддержка 
застройщиков, чем граждан. Когда вводятся госпрограммы, цены на недвижимость 
тоже растут, и в результате доступность жилья на самом деле не улучшается», — 
процитировали «Известия» мнение эксперта.

В Минфине в целом выступают за сокращение льготных ипотечных программ и 
корректировку их условий. По «Арктической ипотеке» конкретных решений пока 
нет.

Сейчас россияне до 35 лет могут взять кредит под 2% для строительства или 
покупки готового жилья по «Арктической ипотеке». Льготные ссуды 
распространяются на Мурманскую область, Ненецкий автономный округ, 
Архангельскую область, Красноярский край, Карелию и ряд других регионов.

Первоисточник: https://sever-press.ru/news/obschestvo/stavku-po-arkticheskoj-ipoteke-
predlozhili-podnjat/
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Кухарук привлечет инвесторов в арктическую зону ХМАО

Ura.ru, 19/07/2024
У Белоярского района, который недавно был включен в Арктическую зону, 
появляются новые перспективы из-за особого статуса. В муниципалитет зашли 
инвесторы, объявившие о готовности построить нефтеперерабатывающий завод и 
производить дизельное топливо. Об этом и многих других планах по развитию 
территории шла речь во время рабочей поездки врио главы ХМАО Руслана 
Кухарука. Ее итоги в эксклюзивном интервью для URA.RU подвел глава Белоярского 
района Сергей Маненков, который собрался в Арктике строить город будущего.

Сергей Петрович, какие новые вводные по развитию Белоярского района как части 
Арктики дал врио губернатора во время сегодняшнего визита?

Он поддержал много направлений — уже сейчас понятно, что при формировании 
очередного трехлетнего бюджетного цикла мы можем ожидать новые строчки по 
развитию арктической зоны. В том числе и Белоярского района. Даже ни грамма не 
сомневаюсь.

Хотелось бы немного подробностей — на встрече обсуждалось очень много 
вопросов, в том числе и строительство моста через Обь, и новые проекты первого 
резидента арктической зоны «Белоярскнефтесервис», и обеспечение 
продовольственной безопасности...

В арктической зоне ХМАО появился первый инвестор
В том числе будет поддержка сельхозпредприятий, развитие арктической ипотеки 
и многое другое. В целом, встреча прошла на позитиве. Был бы мост, были бы 
дороги были хорошие... Нам-то грех обижаться — у нас садики, креативные школы, 
уникальная набережная. Я сторонник того, что если строить, то строить что-то 
современное, креативное, эксклюзивное. И я уверен, что мы с Белоярским уже 
стремимся к созданию у нас здесь города будущего. Резиденты встречались с нами 
накануне приезда Руслана Николаевича, был и первый вице-губернатора Алексей 
Забозлаев. У инвесторов есть намерение вложить три миллиарда рублей, создать 
150 рабочих мест.

Это будет какое-то новое месторождение?

Они уже выиграли месторождение. Есть намерение построить 
нефтеперерабатывающий завод, «варить» дизель и заниматься производством — в 
том числе, емкостных аппаратов. У инвесторов большая программа, они уже 
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заявились, зарегистрировались. Сейчас готовится технико-экономическое 
обоснование.

Врио губернатора ездил в поселок Казым, где расположено одно из двух 
крупнейших оленеводческих хозяйств в Югре. О чем шел разговор на встрече с 
оленеводами и представителями коренных народов Севера?

Во-первых, говорили о развитии этнотуризма, что сегодня модно. У нас в поселке 
есть музей под открытым небом, который выигрывает гранты, — я думаю, нам есть 
чем привлечь туристов не только из Югры, но и из других регионов. Но, конечно, 
большей частью сегодня обсуждали вопрос о том, какое будущего ждет местных 
оленеводов. Говорили о поддержке оленеводства, в том числе карального. Я 
предложил создать рабочую группу — и пригласить туда не просто каких-то 
научных работников. Необходимо включить в нее местных оленеводов, которые 
знают местный уклад, которые сами ведут традиционный образ жизни. У нас там 
только в Казымском оленеводстве восемь тысяч голов, и еще столько же — у 
частников. Врио губернатора мое предложение поддержал.

На встрече в Казыме Кухарук рассказал о своих корнях — впервые прозвучало, что 
он из югорской династии Ямзиных.

Всем было приятно, когда он сказал, что много раз на школьные каникулы его 
привозили туда к бабушке. Он как никто знает, какой был Белый Яр раньше, и имел 
возможность сравнить, каким город стал сейчас. Каждого присутствующего на 
встрече это тронуло — что он местный, что вот здесь в поселке стоит дом, где жила 
его семья. Я не знаю, как так получилось. Ему подарили книжку, где есть 
фотографии его семьи, она издана в 2023 году — такое вот совпадение. Как будто 
бы наша земля его ждала уже тогда...

Врио губернатора ХМАО отметил, что каждое лето проводил в Казыме, когда учился 
в школе. А вы были знакомы с ним или его родителями?

Нет, я о них слышал, может, когда-то видел, но лично я не знал. Мы с Русланом 
Николаевичем познакомились, когда он приезжал к нам на День оленевода. Такое 
совпадение: он родился в 1979 году, а я тогда же только приехал в Белоярский — 
прикладывать руку к развитию будущей арктической зоны.

Руслан Николаевич в ходе поездки публично вас неоднократно хвалил. Каково это 
— слышать ваше коронное «Петрович — молодец» от высшего должностного лица 
региона?
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Он на встрече с жителями рассказал, что, мол, я на всю страну известен. Мне, на 
самом деле, очень неудобно было. Я вот не люблю, когда народ там начинает меня 
хвалить. Я такой же, как все. Он говорит мне: «нет, Петрович, ты не такой, как все».

Вы не стали фильтровать участников встречи? Кухарук отметил, что от жителей 
Белоярского он получил меньше всего жалоб.

Я сразу в своих соцсетях написал — к нам едет врио губернатора, у кого есть 
вопросы, приходите. Ни от кого не скрывал. У меня же подписчиков благодаря 
блогу сколько! Тут национальные деревни везде, все как на ладони. И новый глава 
региона со мной согласен — комментарии открыты, никакой модерации. Ну, по 
крайней мере, если бы были вопросы, люди б пришли. Если есть где-то 
недовольство — его не «зашнуруешь» никак.

Первоисточник: 
https://ura.news/articles/1036289471?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D

Кабмин рассматривает вариант пересмотра условий «Семейной ипотеки»

Север-Пресс, 20/07/2024
Условия программы «Семейная ипотека» по ставке 6% могут быть пересмотрены. В 
правительстве идет мониторинг ситуации, сообщил RT.

«Вице-премьер Марат Хуснуллин допустил возможность пересмотра условий 
программы «Семейная ипотека». Соответствующее заявление он сделал по итогам 
рабочей поездки в столицу Башкирии», — пишет RT. 

Хуснуллин заявил, что условия «Семейной ипотеки» могут пересмотреть по итогам 
мониторинга, как реализуется перезапущенная с 1 июля программа. «Мы смотрим, 
как будет складываться динамика. Ставка высокая, мы доплачиваем из бюджета 
сотни миллиардов рублей ежегодно», — процитировало издание вице-премьера.

Кабмин наблюдает за происходящим до ноября. Если меры по изменению 
программы окажутся неизбежны, правительство будет решать оптимальный 
вариант их введения. 

«Семейная ипотека» дает возможность приобрести жилье в новостройке или 
построить дом под низкий процент. Ранее действие программы продлили до 2030 
года. Льготой могут воспользоваться жители шести городов ЯНАО с населением 
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менее 50 тысяч человек. Главное условие — в семье должен быть хотя бы один 
несовершеннолетний ребенок.

Первоисточник: https://sever-press.ru/news/obschestvo/kabmin-rassmatrivaet-variant-
peresmotra-uslovij-semejnoj-ipoteki/

В СФ призвали не спешить поднимать ставку по арктической ипотеке

СенатИнформ, 19/07/2024
Минфин РФ рассматривает возможность поднять ставку по арктической ипотеке до 
8%. Об этом написала газета «Известия» со ссылкой на замглавы Минфина РФ 
Ивана Чебескова. Он отметил, что в нынешних условиях существующие 2% — 
чрезвычайно низкая ставка для любых программ, которая нужна скорее для 
запуска строительства, то есть поддержки застройщиков, а не граждан. В 
профильном министерстве считают также, что льготные ипотечные программы 
нужно сокращать и приводить их условия к более рыночным, а долю жилищных 
ссуд в общем объёме выдачи уменьшать до 25%.

На сегодняшний день благодаря льготной ипотеке на Дальнем Востоке и в Арктике 
построили или купили новое жилье более 117 тыс. россиян, а в целом за четыре 
года действия программы на Дальнем Востоке ввод недвижимости вырос почти в 
два раза, было привлечено внимание федеральных застройщиков к северным 
регионам.

Зампредседателя Комитета СФ по федеративному устройству, региональной 
политике, местному самоуправлению и делам Севера Анатолий Широков считает, 
что не нужно спешить поднимать ставку по арктической ипотеке, так как она 
показала хорошие результаты. В разговоре с «СенатИнформ» парламентарий 
высказал мнение, что все существующие на дальневосточных и арктических 
территориях меры господдержки надо рассматривать в комплексе и только исходя 
из этого принимать решения.

Сейчас на Дальнем Востоке и в Арктике можно взять ипотеку, арендное жилье, 
которое субсидируется бюджетами разных уровней, ипотеку под небольшой 
процент. Кроме того, уровень платежеспособности граждан на этих территориях не 
так высок, как в центральной России

Анатолий Широков, зампред Комитета СФ по федеративному устройству, 
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региональной политике, МСУ и делам Севера
Сейчас в рамках дальневосточной и арктической ипотеки до 2030 года можно взять 
кредит под 2% на строительство или покупку готового жилья. Для Арктики 
программу запустили в конце 2023 года. Первоначальный взнос составляет 20%, 
максимальная сумма кредита — 9 млн рублей, если площадь жилья более 60 кв. 
метров, для остальных случаев — 6 млн рублей. Заём могут взять, в частности, 
россияне младше 35 лет с несовершеннолетним ребёнком, медработники, педагоги, 
участники СВО, вынужденные переселенцы с территорий Украины, ЛНР и ДНР.

Первоисточник: 
https://senatinform.ru/news/v_sf_prizvali_ne_speshit_podnimat_stavku_po_arkticheskoy_ipoteke_/?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D

«Спрос на ИЖС будет расти»: доцент Щербаченко рассказал, где чаще 
строят «Свой дом в Арктике»

Московский комсомолец - Мурманск, 21/07/2024
В Мурманской области с января по май 2024 года спрос на ипотеку на 
индивидуальное жилищное строительство вырос почти в два раза по сравнению с 
аналогичным периодом прошлого года. В регионе также действует программа 
«Свой дом в Арктике», на которую выделено 1,2 млрд рублей, сообщил «МК в 
Мурманске» доцент Финансового университета при правительстве РФ Петр 
Щербаченко.

На данный момент выдано 984 сертификата на общую сумму 474 млн рублей. 
Программа предоставляет господдержку различным категориям северян для 
строительства или покупки домов в Арктике, пояснил эксперт. По его словам, 
самым популярным местом для строительства «Своего дома в Арктике» остается 
Кольский район, где свой дом разместят 538 участников программы. На втором 
месте Кандалакшский район (159 участников программы). На третьем – Мончегорск 
(86 участников программы).

В целом по стране в период с 2020 по 2024 года более 16 млн семей смогли 
улучшить свои жилищные условия. С 2020 года в России было построено 417,3 млн 
квадратных метров жилья, а около 700 тысяч граждан переехали из аварийных 
домов.

Около 15 миллионов семей в России планируют улучшить свои жилищные условия в 
течение ближайших пяти лет, из них – около пяти миллионов предпочитают 
частный дом. А вот 73% стремятся приобрести готовый дом. Однако лишь 13% 
россиян решаются на строительство дома с профессиональным подрядчиком.
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За первые пять месяцев 2024 года было выдано 60 000 кредитов на 
индивидуальное жилищное строительство (ИЖС) на сумму 289 млрд рублей. Доля 
ипотеки на ИЖС в сегменте строящегося жилья составляет почти 24%. Более 99% 
кредитов были выданы по программам с господдержкой, в том числе 60% по 
«льготной ипотеке» и 30% по «семейной ипотеке».

«В 2024 году ипотеку на ИЖС по рыночным программам чаще всего оформляли 
жители Москвы, Санкт-Петербурга и других крупных регионов. Большинство 
ипотечных кредитов (более 50%) было взято клиентами в возрасте от 31 до 40 лет», 
– рассказал Петр Щербаченко.

Согласно опросу ВЦИОМ, 52% молодых семей в России нуждаются в улучшении 
жилищных условий. Идеальная квартира для молодых семей — двухкомнатная или 
трехкомнатная площадью 55-80 квадратных метров. Идеальный дом — кирпичный, 
двухэтажный, с четырьмя и более комнатами и площадью 110-125 квадратных 
метров. Кроме того, 63% россиян считают важным помочь детям с решением 
жилищного вопроса.

Отметим, что в июле Госдума РФ приняла закон об использовании эскроу-счетов 
при индивидуальном жилищном строительстве, далее он направлен на 
рассмотрение в Совет Федерации.

«Новая нормативно-правовая база регулирует финансовые отношения между 
владельцем будущего дома и подрядной организацией, минимизирует риски 
невыполнения обязательств строителей, повышает доступность жилья и создает 
гарантированный спрос для бизнеса. Таким образом, спрос на ИЖС будет 
значительно расти», – подытожил спикер.

Первоисточник: 
https://murmansk.mk.ru/social/2024/07/21/spros-na-izhs-budet-rasti-docent-
shherbachenko-rasskazal-gde-chashhe-stroyat-svoy-dom-v-
arktike.html?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D

Транспортные системы

Сильный ветер парализовал работу паромов на главной переправе Ямала

Север-Пресс, 20/07/2024
Утром 20 июля паромы приостановили работу из-за шквалистого ветра на 
переправе Салехард — Лабытнанги, сообщил департамент транспорта и дорожного 
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хозяйства ЯНАО. На подъездах к причалам с обеих сторон переправы образовались 
большие пробки.

«Из-за усиления ветра паромы на переправе Салехард — Лабытнанги 
приостановили работу. Наблюдать за работой паромной переправы можно в 
режиме онлайн», — сообщил ямальский дептранс. 

Судя по видео с камер наблюдения, на дорогах, ведущих к переправам, большие 
очереди из машин. На момент публикации новости к причалу в Лабытнанги прибыл 
первый паром, шла посадка пассажиров.

Первоисточник: https://sever-press.ru/news/transport/paromy-priostanovili-rabotu-na-
neopredelennoe-vremja-na-pereprave-salehard-labytnangi/

Экология

Долго, дорого, но важно: в Надыме рекультивируют озеро Янтарное

Север-Пресс, 19/07/2024
На озере Янтарное в Надыме стартовали исследовательские работы в рамках 
грядущего проекта благоустройства набережной. В город прибыли специалисты, 
которые подберут оптимальный способ рекультивации озера. Об этом в своем 
telegram-канале рассказал глава Надымского района Дмитрий Жаромских.

«Кроме того, во время очистки ила образуется торфяно-песчаная смесь, которую 
можно в дальнейшем использовать в работах по озеленению пространств, 
устройстве газонов. Работы предстоит много, земляки», — написал Жаромских.

Процесс экологического восстановления озера долгий и дорогостоящий, 
предупредил глава района. Вместе с тем он отметил важность рекультивации для 
региона и его жителей.

Первоисточник: https://sever-press.ru/news/blagoustrojstvo/dolgo-dorogo-no-vazhno-v-
nadyme-rekultivirujut-ozero-jantarnoe/

Разное

Пора читать арктическую рассылку! Уникальные фотоснимки первого 
похода ледокола «Ермак» и арктические заповедники Северной Америки

30 / 33

https://sever-press.ru/news/transport/paromy-priostanovili-rabotu-na-neopredelennoe-vremja-na-pereprave-salehard-labytnangi/
https://sever-press.ru/news/transport/paromy-priostanovili-rabotu-na-neopredelennoe-vremja-na-pereprave-salehard-labytnangi/
https://sever-press.ru/news/blagoustrojstvo/dolgo-dorogo-no-vazhno-v-nadyme-rekultivirujut-ozero-jantarnoe/
https://sever-press.ru/news/blagoustrojstvo/dolgo-dorogo-no-vazhno-v-nadyme-rekultivirujut-ozero-jantarnoe/


Goarctic.ru, 19/07/2024
1. (Новости ПОРА) В августе опорные города Арктики обсудят в Архангельске

С 8 по 9 августа 2024 года на площадке II Форума «Арктика – Регионы» в 
Архангельске состоится серия деловых мероприятий, посвященных развитию 
опорных городов Арктической зоны РФ. Разработка мастер-планов 16 опорных 
населенных пунктов АЗРФ находится на завершающей стадии. Несмотря на 
немногочисленность их населения в масштабах России (1,6 млн человек), 
арктические агломерации имеют стратегическое значение для всего макрорегиона 
и страны в целом. Одна из важнейших задач – это создание комфортных условий 
для привлечения и удержания лучших специалистов, способных принять участие в 
реализации стратегически важных для страны проектов на территории АЗРФ.

Генеральный директор Проектного офиса развития Арктики Максим Данькин 
примет участие в дискуссии в ходе форума; ПОРА выступает информационным 
партнёром мероприятия.

2. (Видео) Уникальные фотоснимки первого похода ледокола «Ермак»

«Ермак» – первый в мире специализированный ледокол, корабль-труженик, 
проживший славную жизнь. Большая удача, что первый его пробный арктический 
поход в 1899 году оказался запечатлен на фото. Фотографии сделал инженер 
Константин Алексеевич Цветков, передав их затем в дар музею. Около 150 
фотоснимков сейчас хранятся в запасниках Российского государственного музея 
Арктики и Антарктики (РГМАА). 

В нашей постоянной видеорубрике «Артефакты Арктики» сегодня показываем эти 
уникальные фотографии. Благодаря совместному проекту РГМАА и Проектного 
офиса развития Арктики (ПОРА) увидеть их может любой желающий!

3. (Фоторепортаж) В Архангельске состоялся фестиваль «СеноFEST»

Этно-джазовый фестиваль «СеноFEST» прошёл в музее-заповеднике «Малые 
Корелы», объединив старинные традиции Русского Севера и джаз. В этом году он 
состоялся уже в пятый раз и отметил первый маленький юбилей. За время своего 
существования фестиваль стал традиционным, ожидаемым событием, которым в 
Архангельске отмечают середину лета.

Этнографическая составляющая фестиваля – это северные обряды, связанные с 
Петровым днём и началом сенокоса. Каждый год сотрудники музея-заповедника 
«Малые Корелы» выбирают традиции одного из районов Архангельской области. В 
этот раз посетителям музея решено было показать фольклор Шенкурского района.
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Смотрите в нашем фоторепортаже, как проходил этот фестиваль!

4. (Комментарии экспертов ПОРА) Знание арктической географии – ключ к новым 
туристическим продуктам

Понимание геополитических вызовов предполагает активное социокультурное 
освоение северных территорий, развитие познавательного, патриотического и 
образовательного, профориентационного и промышленного, экологического, 
гастрономического, делового туризма в Арктике. Знание географии территории 
Арктики и Крайнего Севера позволит существенно расширить линейку 
туристических продуктов, уверена эксперт ПОРА, кандидат географических наук, 
доцент факультета географии РГПУ имени А.И. Герцена Ольга Подшувейт.

5. (Лонгриды) Чем примечательны Арктические заповедники Северной Америки? 
Чем и как живут российские женщины в тундре? 

В обзоре на портале GoArctic рассказываем о самых примечательных арктических 
заповедных местах Североамериканского континента и их «фишках», в числе 
которых: логистика по воздуху, разнообразные медведи, горные вершины и 
обрывы, ледники, фьорды, нарвалы и белухи, центры традиционных культур и 
рыбалка. Читайте о таких знаменитых местах, как национальный заповедник 
Денали с его самой высокой вершиной континента, Арктическом национальном 
заповеднике дикой природы – крупнейшем заповеднике в США, где практически 
нет автомобильных и железных дорог, и национальном парке Ауюиттук, что в 
переводе с инуитского означает «земля, которая никогда не тает».

Журналистка агентства ТАСС Мария Картуз побывала в семье Вануйто – 
потомственных ненцев-оленеводов, живущих в одной из самых суровых частей 
Ямала, Антипаютинской тундре. За несколько дней, проведённых в стойбище, она 
смогла проникнуться атмосферой сурового арктического быта и описать его в 
своём репортаже. «Раньше женщина отвечала за быт и фактически за выживание 
конкретной семьи, а сейчас на ее плечах еще более тяжелая ноша — выживание 
всего этого хрупкого мира, так стремительно меняющегося из-за технологий, но 
тем не менее такого цельного по своей сути»,– делает вывод автор. Читайте о 
женщинах, ведущих традиционную кочевую жизнь, и смотрите яркие фотографии, 
привезённые из настоящей тундры.

6. (Книжный обзор) «Тройной полярный сюжет»: сборник произведений О. Куваева, 
Ю. Казакова, Б. Горбатова. – М.: Паулсен, 2024. – 384 с.

«Тройной полярный сюжет» Олега Куваева – повесть о стойкости в поисках будто 
бы розовой чайки, птицы, приносящей удачу. На деле люди ищут себя, испытывают 

32 / 33



себя на прочность, а розовая чайка – арктическая птица, существующая в 
действительности, – символ надежды, без которой очень трудно обойтись в жизни.

Вторая повесть в сборнике – «Северный дневник» Юрия Казакова. Белое море. 
Путешествие из Мезени в Койду, затем в Архангельск. Лучшие традиции 
казаковской прозы, полной лирических описаний, передающих всю гамму 
ощущений – от запахов до игры света, – подробности местного морского уклада, 
шторма, карбасы, рыбная ловля, странные реки, текущие шесть часов в море, а 
следующие шесть часов – под напором прилива – вспять… Можно не побывать на 
Русском Севере, но почувствовать его через прозу Юрия Казакова.

Также в сборник вошёл цикл рассказов Бориса Горбатова «Обыкновенная Арктика». 
Это цепочка ярких сюжетов: весна в тундре, роды на затерянном среди полярных 
морей островке под аккомпанемент радиограмм, жизнь среди ненцев и чукчей, 
моряцкие разговоры, дружеская пикировка радистов и много других обыденных, 
простых человеческих – и в то же время нередко героических образов советской 
Арктики 1930-х.

Первоисточник: 
https://goarctic.ru/news/pora-chitat-arkticheskuyu-rassylku-unikalnye-fotosnimki-pervogo-
pokhoda-ledokola-ermak-i-
arkticheski/?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D
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